

RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

Aportes para una nueva política de DROGAS

Compiladores: Dres. Pedro Musalem y Sergio Sánchez

Editorial Tierra Mía, Santiago de Chile, 2012.

Obra auspiciada por el Colegio Médico de Chile

Fue lanzado el 20 de enero recién pasado en el Salón Salvador Allende del Colegio Médico de Chile. Presidió la ceremonia el Dr. Enrique Paris, Presidente del Colegio. Hizo la presentación el Profesor Dr. Oscar Arteaga, Director de la Escuela de Salud Pública, Universidad de Chile.

“En el mundo, se instalaron fuertes restricciones a la producción, comercio y consumo de las drogas durante la segunda mitad del siglo XX. Estas políticas se intensificaron desde que el presidente Nixon iniciara el uso del concepto de *guerra contra las drogas*, en los setenta, de manera que el despliegue de dichas políticas se fortaleció y ha continuado en países como Chile sin grandes cambios hasta hoy. Reconocido es el hecho de que, pese a los esfuerzos organizados, las prevalencias de consumo de las principales drogas ilegales lejos de disminuir, se han mantenido estables a través del tiempo o bien han crecido.

“Pero el mundo está cambiando. En Europa algunos gobiernos dieron un giro de salubridad a la discusión del abuso de drogas, orientando la política de acuerdo a una racionalidad sanitaria antes que policial. Es el caso de Portugal, España, Suiza y Holanda, entre otros. Y al día de hoy, 14 estados de la Unión Americana han aprobado el uso médico de la marihuana. Se levantan voces autorizadas en los más diversos ámbitos anunciando el fracaso de la *guerra contra las drogas* y nos encontramos con la emergencia de un nuevo consenso entre líderes de opinión considerados liberales y/o progresistas, que promueven la adopción de una actitud no punitiva al consumo de las drogas, y eventos que indican una rápida transformación ideológica, como el plebiscito desarrollado en diciembre de 2010 en California, donde el 45% de los votantes estuvo de acuerdo con suprimir la enmienda 19 de la constitución, y proceder a la despenalización de la marihuana. Se trata de señales políticas innegables que iluminan una posible salida racional a la problemática del narcotráfico y sus fenómenos asociados.

“La enorme evidencia disponible que este libro intenta ordenar y difundir, apunta a la existencia de un círculo perverso dado en que las drogas son un problema precisamente más difícil y doloroso debido a la actitud oficial de criminalización y psiquiatrización que rodea los mundos de su producción y consumo .

“Pensamos que en este momento resulta crucial introducir el máximo de racionalidad orientada por el bien común al debate sobre políticas de drogas. Nos parece que hasta el momento en Chile el discurso oficial ha conducido más bien a la instalación y fomento de un clima de miedo e ignorancia ante el fenómeno de las drogas, lo que se puede ejemplificar en la asimilación casi instintiva del consumidor con el adicto, la vinculación de esta última figura con la del delincuente, o la aparente ceguera ante la flagrante contradicción planteada por el hecho de que las drogas más comprobadamente dañinas, sean legales y de venta libre. Pensamos también que se requiere llenar en forma urgente el vacío patente entre el enorme conocimiento disponible hoy sobre drogas, manejado por una minoría científica y políticamente activa, y el conocimiento vago y disminuido sobre el cual habitualmente se construyen los discursos de mayor circulación, evidenciado por ejemplo en el carácter mismo de la ley.

“Cualquier consideración seria del asunto no puede hacer a un lado el conocimiento histórico disponible que permite iluminar las complejidades del tema, tales como aquellas consecuencias indeseables de una actitud represiva en una sociedad moderna compleja- como la prohibición del alcohol en los Estados Unidos de los años 20 y que condujo a la misma encrucijada que vemos hoy para varias sustancias a escala mundial: mercado negro, ostensible daño a la salud pública, corrupción política, abarrotamiento de cárceles, narcotráfico y violencia.

“El trabajo que presentamos aquí, pues, a través de una heterogénea serie de ensayos, que forman la base de un diploma que impartimos en la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile, y que reflejan el esfuerzo de varios años de un pequeño núcleo de investigadores, ofrece una visión general respecto del fenómeno de las drogas, destinada a reforzar la estrategia emprendida para promover un debate público creciente e informado que siente las bases, a mediano plazo, para una reconsideración legal del problema.

“En este sentido, el libro que aquí presentamos es sobre todo una invitación a seguir averiguando, un conjunto de pistas acerca de un tema que requiere con cierta urgencia de una consideración detenida y de un espíritu crítico”.

Entre los ensayos que forman el libro, los del Dr. Sergio Sánchez tratan de la historia del uso de las drogas en el mundo y en Chile, y entregan una clara sugerencia de orientación de las políticas públicas hacia un enfoque de salud y prevención, más que de prohibición, estigmatización y psiquiatrización.

Los cinco capítulos del Dr. Pedro Musalem entregan una información fascinante acerca de las drogas en general y de la coca, la ayahuasca, el ácido lisérgico y la psilocibina en particular, junto con los personajes asociados a su investigación y uso.

El abogado Roberto Rabi aporta conocimientos necesarios acerca del tratamiento jurídico de estas sustancias en Chile.

Completa el libro la periodista Mariela Hernández, con un enfoque crítico acerca de cómo deberían ser las campañas anti-drogas y los errores que a juicio de los jóvenes destinatarios de dichas campañas deberían evitarse. Elabora estos juicios en una trama conceptual que agrega la sociología a la historia y a la antropología dominantes en otras partes del libro.

En conclusión, esta obra entrega en forma objetiva y amena elementos de información esenciales para comprender un tema polémico demasiado presente en nuestra sociedad. Debe llegar a las manos de todo profesional y estudiante de las disciplinas de la salud y las ciencias sociales. En realidad, a manos del mayor número posible de ciudadano (a)s.

CMS

Hay capítulos interesantes acerca de la institucionalidad colombiana, acerca de la ciudadanía y representaciones simbólicas hacia los grupos paramilitares y autoridades estatales y acerca de las representaciones policiales y la legalidad.

Hay interesantes capítulos se relata la suficiencia de los grupos para militares para soportar labores de defensa de la producción, transporte, exportación y lavado de dinero. Se mencionan interesantes diferencias a nivel de los grupos paramilitares v.g que las fuerzas armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) mantienen una ideología revolucionaria a la base de su organización y que ocupan las labores asociadas al narcotráfico para financiar sus demandas subversivas; que existen muchísimos grupos aparte de las FARC, el ejercito de liberación nacional (ELN), Águilas Negras, Rastrojos, Nueva generación, etc.

Los compiladores son académicos de economía de las Universidad de los Andes en Colombia.